

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pls.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.

Id. atrasado 10 »

El anónimo en la Prensa

A continuación publicamos el discurso que Emilio Zola leyó en Londres ante el Congreso de periodistas que se está celebrando en la capital de Inglaterra.

Dice así:

«Ante todo, señores, debo daros las gracias por la señalada honra que, como escritor francés y presidente de la Sociedad de literatos, me habeis dispensado, al invitarme á tomar parte en los trabajos de este Congreso. Nada tan halagador para mí como esta invitación. Vuestra sola benevolencia me obliga á tomar aquí la palabra.

Confieso que la levanto con cierta vacilación, puesto que mi opinión es la de un extranjero que hasta ignora vuestra lengua. Creo, sin embargo, que si nos habeis invitado, es para que cambiemos nuestras ideas en un asunto que á todos nos interesa: el poder y la prosperidad de la Prensa. Es á veces conveniente venir de un país vecino y manifestar con toda sencillez la impresión que tiene el que habla. Me arriesgo á creer que de esto puede redundar provecho para una y otra parte. Solamente os suplico me excuseis, si me acontece que, por mi deseo de ser franco, me aleje de vuestros modos de ver.

Deseo hablar del anónimo en la Prensa.

Es ésta una cuestión que me ha preocupado mucho. Al ver juntos un periódico inglés, en donde no hay un artículo firmado, y un periódico francés, en donde todos los trabajos llevan su firma correspondiente, me parece que estoy en presencia de dos razas, tales como han venido á formarlas el temperamento nacional, las costumbres y la historia de estos últimos años. Ciertamente es que la Prensa inglesa debe al anónimo su poder y su indiscutible autoridad. No me ocupo ahora más que de los artículos políticos, del cuerpo de doctrina del periódico. Así concebido un diario político en que el individuo desaparece, no es más que la expresión de un grupo, el pan cotidiano de una multitud. Gana entonces en fuerza lo que pierde en personalidad, puesto que no tiene otro objeto que el de satisfacer una opinión, el de ser la representación exacta de esa misma opinión. Y, por consiguiente, para que un periódico de esta especie responda á una necesidad social, es necesario que haya detrás de él un público que comulgue en sus mismas ideas, que no lea otro periódico, y que se sienta satisfecho al encontrarlas consignadas cada mañana en la hoja á que está suscrito, y que ya de antemano esperaba ver. Notad que entre vosotros es este público el que hace que sea la Prensa, como la vuestra es, un público que no han dividido; que solo está formado por dos grandes partidos de una importancia próximamente igual; que no se siente acometido, cuando se levanta, de la fiebre de repasar una docena de diarios, sino que cada cual tiene su periódico, que lee desde la cruz á la fecha, demandándole únicamente pensar como piensa él mismo.

Así, pues, el anónimo se impone. No es la opinión de tal ó cual redactor lo que importa; es la opinión total del periódico. Puede decirse que el valor desigual de los redactores, su personalidad, si firman, destruyera la unidad del conjunto. Todos tienen la misma voz y el mismo talento desde el instante en que se les desconoce. No queda más que la obra común, la masa compacta de ideas, de asuntos de todas especies, que hace de cada uno de vuestros diarios una verdadera enciclopedia cotidiana. La unidad engendra el poder, y fácilmente se comprende el formidable mecanismo de estas máquinas, basadas sobre el rendimiento de un vasto sistema de anuncios parecidos á oficinas destinadas á nutrir con el alimento por ellos elegido á las diversas fracciones de la nación. De aquí proviene que no haya en Londres lugar más que para un número reducido de grandes periódicos, y que no se cree más que raramente alguno que otro nuevo. De aquí también que la función de cada diario sea contentar á su público, reflejarle enteramente, y que resulten las hojas más poderosas aquellas que pasan por órganos más fieles de la opinión. En suma: el encadenamiento y dependencia son completos; es la voluntad de uno solo ejecutada por todos.

Me apresuro á añadir que el escritor, si pierde con esto su personalidad, disfruta en cambio de una libertad completa; se

hace, por lo menos, el instrumento libre de la voluntad superior que le guía; puesto que desaparece, no tiene que temer el desagradar á nadie; puede alabar ó censurar sin contraer responsabilidad alguna y se encuentra al abrigo de toda tentación venal. Y se comprende, lo repito, cuan enorme poder comunica de esta suerte el anónimo al periódico compuesto de la fuerza de todos sus redactores, sin que él, por su parte, dé reputación á ninguno.

En Francia, señores, ya lo sabeis, las cosas no van por ese camino. También tenemos el anónimo para los artículos políticos, y algunos periódicos, tales como *Los Debates* y *Le Temps*, guardan todavía su primera página no firmada. Pero éstos son antiguas costumbres de hojas venerables que á su pesar se ven forzadas á sacrificar un poco cada día á las nuevas exigencias de nuestro público: se rejuvenecen, publican crónicas firmadas y dan culto á los artículos ligeros. La verdad es que somos una nación turbulenta y que el terreno secular de nuestra monarquía ha sido, en el espacio de un siglo, agitado y removido sin fin por las revoluciones. Si el anónimo desaparece de la Prensa política, es porque vuestra nación no lo quiere, es porque han surgido nuevas necesidades. Después de tantas sacudidas, naturalmente, los partidos se han deshecho y no hay amplios grupos concretos y bien definidos.

Y esto explica por qué nuestros periódicos tienen tiradas inferiores á las de los vuestros y por qué, entre nosotros, pululan nuevas hojas efímeras, que nacen por la mañana y mueren á la noche. En nuestra investigación continua, en nuestra marcha hacia un ideal de libertad y de justicia, carecemos de vuestra estabilidad, y nada sólido y enorme podemos fundar. Además, Francia no produce en bruto lo que produce Inglaterra; de manera que nuestra Prensa no tendrá jamás la extraordinaria base de publicidad en que está asentada la vuestra. Pero entre nosotros, lo que especialmente ha crecido, lo que lo arrastra y lo diferencia todo, es la fiebre de individualidad. ¿Es esto el recuerdo, la nostalgia de Napoleón? Estamos siempre esperando un Mesías. Creímos en Gambetta y estuvimos á punto de consagrar á Boulanger. Quiero decir que las cuestiones personales dominan y que nos apasionamos por cada nuevo dios que pasa.

Tenemos todavía, ciertamente, periódicos que representan colectividades, pero, acaso no son un dato significativo esos periódicos en que se encarna un hombre: el periódico de Rochefort, el periódico de Clemenceau, el periódico de Paul de Cassagnac? Toda la redacción que hay junto á ellos desaparece: no hay allí más que un hombre, y por el solo se compra el periódico. Solo que, como antes decía, no se compra únicamente el periódico, sino que se hecha una ojeada á todos, por la febril necesidad de estar al corriente de todas las opiniones, de vivir entre el fragor de la batalla incesante de nuestra política, que nos lleva á lo desconocido del porvenir.

Desde el momento en que una individualidad se desordena y triunfa hasta ese punto, es evidente que ha fenecido el anónimo de la Prensa. Firmar constituye el buen éxito, y se firma. Todas las condiciones de nuestra raza convergen en esto, en esa tendencia á batirse en primera fila con la cara descubierta, en la gloria de lanzar su nombre en plena lucha. Sé perfectamente cuánto puede decirse contra la prensa política que nos han creado los artículos firmados. Ha perdido aquella su autoridad; ha acabado la destrucción de los partidos; no es otra cosa muchas veces que un alboroto en que se eclipsan los grandes intereses comunes ante ebominales querrelas personales. En verdad, el espectáculo que ofrece es con frecuencia lamentable, y da deplorable idea de nosotros á los extranjeros. No necesitaría esforzarme mucho para que reconociera que tan solo el anónimo devolvería á nuestros periódicos políticos la honradez y el desinterés. Mas, sin embargo, ¡qué exuberancia de vida, qué batalla sin cesar reanuda! Ciertamente cada uno de esos grandes talentos combate para sí; pero esto no impide que derrame luz para todos. Y además, como queda dicho, es la marcha hacia el porvenir, la carrera desordenada si se quiere, pero carrera que conduce tal vez á un mundo nuevo.

No puedo condenar á este generoso país

de Francia, puesto que á él pertenezco, ni puedo censurar á esa prensa poco prudente, puesto que participo de su fiebre de individualidad, de su necesidad de combates, de su esperanza en una sociedad mejor, basada en la justicia y el trabajo. Si quebrantamos el viejo terruño de la patria, cuando quedemos sobre sus ruinas habrá derecho para tratarnos con severidad, reprochándonos el haber buscado la catástrofe. Pero si un día nos siguen los pueblos, ¿acaso no habremos sido los iniciadores y libertadores?

Al anónimo se debe el poder y la autoridad de la prensa inglesa, que obrará con la mayor prudencia conservándole. Aparte de que no creo que esto depeada de las voluntades individuales, la prensa es lo que la nación quiere que sea. Mas si admito el anónimo en materias políticas, confieso que no concibo cómo pueda existir en materias literarias. Hablo, sobre todo, de artículos de crítica, de juicios sobre una creación dramática, un libro, una obra de arte. ¿Puede existir una literatura ó un arte de grupo? Que la disciplina, el término medio de las opiniones se impongan en política, es cosa prudente. Que se reduzca la producción literaria y artística á satisfacer al conjunto de un partido; que se pase un rasero, igualando las cabezas, confundiendo en el baño, para recrear honestamente á todo el mundo, lo encuentro peligroso para la vitalidad intelectual de una nación. Una crítica reglamentada así, hablando en nombre de la mayoría, no puede producir más que una literatura mediana é incolora. Y si la crítica no firma, ¿no renuncia por este hecho á toda personalidad y á toda responsabilidad? Es una voz que se eleva de entre la multitud, sin que se vea la cara de dónde sale. Pierde todo el valor, toda la pasión, y hasta todo el poder. En el campo de las artes y las letras hay que admitir que el talento es individual y libre, y no puedo imaginar una crítica imparcial y anónima juzgando obras originales y vivientes.

En Francia, un artículo de crítica no firmado carecería en absoluto de autoridad. Tiene la crítica, tal como nosotros la comprendemos, su parte de creación que la distingue del resumen, de la narración. Requiere penetración personal, fuerza de lógicas, sin cortar una erudición muy extensa, todo lo cual compone una individualidad bien caracterizada, capaz de una obra. Aun en los tiempos en que el anónimo era la regla general de nuestra Prensa política, los Jamb, los Gautier, los Planche, los Saint Beuve, firmaron siempre. Hoy, los mismos extranjeros saben el lugar que ocupan, en los mismos periódicos que han conservado el anónimo, los Sarcey y los Lemaitre. No se conciben los folletines de estos críticos sin la firma, pues sus juicios tienen interés y peso, gracias á la situación adquirida, á la fisonomía, á la persona misma, con su manera de ser y sus hábitos intelectuales. Esto es lo que da vida á la crítica y hace de ella un arte que influye de rechazo á las obras y admite mayor libertad, desde el momento en que no las juzga desde un punto de vista impersonal.

En una palabra, la crítica viene de este modo á entrar en la esfera de la producción literaria, y deja de ser el mero informe que trata de la aparición de un libro, ni más ni menos que relata el suceso acaecido en la calle.

Lo que aumenta mi sorpresa, en presencia de esa condición del anónimo de la crítica en vuestra Prensa, es que no existe ciertamente en el mundo una literatura que haya demostrado más activa independencia, más originalidad fogosa y sin medida que la literatura inglesa. En nuestra historia existe una admirable serie de obras soberbias, en que el genio de vuestros escritores se ha afirmado por modo bien patente, pero libre de toda clase de reglas, y á la verdad que es éste uno de los más hermosos florecimientos que yo conozco de la libre personalidad humana. ¿Cómo, pues, se da el fenómeno extraño de que hoy os aferréis á esa crítica anónima de vuestros periódicos, que es, á mi juicio, uno de los síntomas de la regimentación en las letras, indicando la necesidad de una literatura media, buena para la mayor parte de las gentes, muy digna de estima ciertamente, pero en absoluto separada de las obras audaces y de altos vuelos?

Hay evidentemente en esto un hecho social que no me es dado estudiar en este instante; pero concretándome ahora á los términos precisos de la cuestión, claro es que, si me causa extrañeza el anónimo en materia de crítica, mayor sorpresa experimento todavía cuando tropiezo en vuestros periódicos con un artículo de variedades, ya sea página de costumbres ó ya estudio histórico, también sin firma. Y esto me confirma aún más en mi opinión de que todo trabajo literario, toda obra en que interviene la personalidad del escritor, deben llevar al pie su firma.

Es evidente el interés que en suscribir sus artículos ha de tener el escritor. Dícenme que un periodista se halla ampliamente retribuido en vuestro país; y como, por otra parte, no incurre en responsabilidad alguna, fácil le es fabricarse una especie de cómodo agujero en que disfruta de cierta dulce quietud, desempeñando su papel de dócil instrumento, y sin temer á duelos ni á procesos criminales, porque si sobreviene una causa por difamación, es el periódico quien paga. Cuanto á él, por lo que al autor se refiere, él no es nadie ni aparece por parte alguna.

Repito que esta irresponsabilidad absoluta no es el lado grato del anónimo, porque no soy partidario de que el hombre de letras sea únicamente una máquina de escribir, al servicio y á las órdenes de un jefe. Pero ese escritor, aunque bien pagado y puesto al abrigo de toda clase de riesgos y amenazas, sufre de seguro, en lo íntimo de la conciencia de su talento, supuesto que lo tenga, al verse condenado á perpetua oscuridad.

¿Y cuántos y cuán eternos años habrán de ser necesarios, en semejantes condiciones, para que un periodista logre llegar á la afirmación de su personalidad! ¡Cuántos habrá entre vosotros que, con verdadera originalidad, jamás serán conocidos! Por eso creo yo que alguna reputación, un poco de notoriedad sería adecuada y grata recompensa de toda una vida de esfuerzos y trabajo.

Se presenta, además, á los ojos de mi inteligencia otra cuestión que no he podido estudiar por falta de documentos; pero que me inquieta y me importa con la tenacidad de una obsesión. Según mi parecer, desde el momento en que un escritor no firma sus trabajos, en el hecho de que se ve asimilado á una rueda no más de una poderosa máquina, preciso ha de ser que entre en el disfrute de los rendimientos de esa máquina misma. ¿Teneis establecidas pensiones de retiro para vuestros periodistas envejecidos é inválidos? ¿Hay algo que les asegure el pan de su ancianidad después de los largos años en que han aportado su trabajo anónimo á la labor común?

Porque si los escritores firman su obra, entonces hallarían la recompensa en otra parte, y habrían trabajado para ellos mismos; pero cuando han dado á otros todo, hasta su propia gloria, es de justicia estricta tratarlos siquiera como á esos criados viejos cuya vida entera ha pasado al servicio de la misma casa.

Ahora bien; ¿cuál es el verdadero interés de los propietarios de periódicos? ¿Perderían ó ganarían en que los artículos se firmasen? Ciertamente debe ser agradable reinar como dueño y señor y disponer de un ejército obediente de cultivados ingenios, dispuestos á marchar siempre, á la menor palabra, en el sentido que se les indique. Es ése un poder, al que podría parecer duro renunciar de repente, sobre todo cuando se viene ejerciendo desde tiempo ha.

Por otra parte, al primer golpe de vista, pueden nacer toda clase de temores. Si el escritor firmase, á nadie le tendría la cuenta que á él, al menos en parte, y no al periódico, que recibe hoy todo el beneficio. ¿Pero si alcanzara éxito, no impondría el periodista la ley, y no se aprovecharía de este éxito para exigir un aumento de sueldo, y no amenazaría, si se le negaba, con irse á otro periódico llevándose la clientela de sus lectores?

En Francia ha habido ejemplos de periódicos muertos por haberse salido de su redacción escritores queridos del público. Los periódicos en que no se firman los artículos están menos expuestos á las fluctuaciones de la venta.

En verdad, son éstos razonamientos de personas avisadas. Ignoro si lo hacen los propietarios de los grandes periódicos in-

gleses; pero opino que se engañarían si pusiesen su interés en borrar la personalidad de sus redactores; porque entiendo que la vida de un periódico está en la variedad, en la emulación, en el sentimiento en fin, de la responsabilidad, el único que puede hacer que las obras tengan vida.

No es nunca buen escudo, cuando se emplea una fuerza, comenzar por debilitarla, y es debilitar a un escritor el quitarle su nombre, la evidencia misma de su talento. Estoy convencido que hay necesidades de buena administración, á las cuales concluirán por rendirse todos los propietarios.»

Raconoce luego que en Inglaterra se firman muchos trabajos de viajes y de crítica, y continúa diciendo:

«En este punto estais al principio. Poco á poco la cuestión se pondrá sobre el tapete más concretamente, y apasionará. Y si tenéis el buen acuerdo de guardar el anonimato en la parte política de vuestra Prensa, yo creo que la parte literaria, en adelante individual y responsable, ayudará al libre desenvolvimiento de vuestra literatura.»

Ocupándose de la asociación que acaban de formar los periodistas ingleses, dice:

«Imaginaos que en un porvenir próximo la Prensa de cada uno de los países siga vuestro ejemplo, y se constituya en asociación, creado un cuerpo nacional de todos los periodistas dignos y capaces. Imaginaos, además, que se celebren Congresos internacionales, á los que envíe delegados la Prensa de todas las naciones. ¿Comprendéis la importancia de esos Congresos de la Prensa del mundo, pudiendo discutir cuestiones de interés universal? La Prensa parlamentaria, por ejemplo, ¿no tiene un poder indiscutible sobre los Parlamentos? En las cuestiones comunes á todos los pueblos, rechazarian los Parlamentos lo que la Prensa parlamentaria de todo el mundo defendiera? No hago más que indicar la influencia enorme que podría tener un Congreso de todos los periódicos del mundo. Si los poderosos, los reyes, los emperadores, los amos de la tierra no se entienden unos con otros, acaso los espíritus libres, los que tienen la misión de hablar y juzgar, podrían entenderse. Se ha dicho que la Prensa es la reina del mundo, y no puede negarse que al menos es la inteligencia y el poder, puesto que sólo necesita su voluntad para imponerse. En un Congreso así, habria solemnidades, en que quedarían disipadas muchas desavenencias, y en que se aprerían muchos lazos. Luego, la omnipotente Prensa que forma la opinión haría sentir su influjo.»

Esto es, sin duda, un sueño. Pasarán años y años. Pero no puede negarse, señores, que al invitar á algunos de vuestros compañeros del Continente, habeis dado el primer paso para una inteligencia internacional entre los periodistas del mundo entero. Tal vez un día saldrán de ella la paz universal y la fraternidad de los pueblos.»

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Anoche hablé con uno de los personajes del partido conservador reconocido por su indiscutible talento y su habilidad política, y en la conversación que sostuvimos hizo algunas consideraciones que á mi me sugirieron otras no de palpitante interés pero sí de actualidad interés pero sí de actualidad siempre dentro de las generalidades ó por mejor de las vaguedades en que vivimos en estos momentos.

Dijome aquel personaje conservador que no existían por ahora probabilidades de que el Sr. Cánovas fuese poder, y para demostrarlo adujo razones que no hacen al caso, á pesar de ser quizá muy poderosas. El partido liberal que como es sabido vino al poder con el único objeto de conjurar la crisis económica por la cual ha tiempo atravesamos.

Reducción de mecanismos administrativos, supresión de personal, elevación de impuestos, todo el plan gamacista ha caído como una bomba sobre el país, sin que ni aún aquellos que más pedían una mano de hierro que dominara abusos y levantara el crédito nacional hayan prestado un apoyo entusiasta al ministro que más ó menos acertadamente se proponía realizar la obra patriótica.

Yo no he de discutir la bondad de las reformas gamacistas; me refiero sólo al fin y no á los medios. Alguien ha echado á volar la especie de que el actual ministro de Hacienda más que la redención económica del país, se proponía enredar en las tupidas mallas de su vasto plan económico á todas las eminencias del partido liberal para ejercer una dictadura especie de puente que le sirviera para llegar algún día á la jefatura del partido puramente económico que en plazo más ó meno lejano constituirá sin otra fórmula ni cábala que la fuerza de las circunstancias.

Estos fines ulteriores del Sr. Gamazo cabe en lo posible que existan, pero si es así ¿quién es capaz de asegurarlo?

Lo cierto del caso es, reduciendo á sus menos terminos la cuestión, que el Tesoro de la nación está exhausto, que un hombre público se propone fortalecerlo y que el país no le apoya por lo menos resultadamente. Para una obra de tal importancia se hacen necesarios sacrificios por parte de todos. Quizá influya en la resistencia que á ellos oponen los pueblos la falta de altos ejemplos de desprendimiento; pero esta cuestión á pesar de su fondo económico tiene una exterioridad eminentemente política que le impide al Sr. Gamazo hacer incapié en ello. Pero de todos modos si así fuera, los grandes trastornos sociales resolverían la cuestión. No así los molinos, *meetings* y resistencias pasivas que á la postre sólo revelan un malestar general motivado no por las grandes causas sociales, sino por las molestias de una tranquilidad particular interrumpida. Todo esto, pues puede ser síntoma de una dejadez general, de una anémia tan arraigada que rechaza los alimentos nutritivos é impide la reconstitución del organismo.

Estas pudieran ser las causas que movieron al personaje conservador á decir que por ahora no sería poder el Sr. Cánovas. Este ilustre hombre público, que sigue con un interés y un espíritu de analítica observación extraordinaria la menor agitación social, quizá estudia sin las preocupaciones del gobernante la actual situación económica para convencerse como más político que financiero, de que es imposible la reconstitución nacional y quizá también cuando vuelva al poder, recordando la frase de Desmoulins: *La veleta no se mueve, quien se mueve es el viento* renuncie el Sr. Cánovas á realizar la obra patriótica dejando que se acelere la ruina y se precipiten los acontecimientos con el noble y levantado propósito de que también se acelere la imprescindible transformación social que sólo por la fuerza de las circunstancias conseguirá el bienestar nacional. Es una desgracia que el hombre no sepa ahogar los impulsos del corazón y deje obrar sólo al espíritu razonador; pero en ocasiones los impulsos de aquel producen los grandes beneficios.

Lo que se debe á los maestros

La *Gaceta* de hoy publica el estado trimestral de las cantidades satisfechas y pendientes de pago por las obligaciones de primera enseñanza hasta 30 de Junio último.

Según resulta de dicho documento, los débitos anteriores á 1.º de Julio de 1892 importaban 4.314.907 pesetas, los correspondientes á los tres primeros trimestres del año económico 1892-93 ascendían á 1.103.021 y las del cuarto trimestre á 1.897.409, lo cual da un total de 7.315.337 pesetas (5.388.710 por personal y 1.926.626 por material).

Las provincias de Alava, Barcelona, Burgos, Guipúzcoa, León, Pontevedra y Vizcaya son las únicas que nada deben á los maestros. En cambio, hay cinco provincias en que se deben más de dos millones de reales: en Málaga asciende ese débito á 884.161 pesetas, en Lérida á 755.716, en Granada á 700.824, en Cuenca á 602.597 y en Canarias á 541.730.

De estas provincias puede decirse, como en la popular zarzuela:

Todo está igual
parece que fué ayer.

Y á propósito de esa fijación de situación, he de hacerme eco de un rumor que esta tarde ha circulado en el salón de conferencias. Los posibilistas que disienten de las últimas declaraciones políticas del Sr. Castelar se reunirán el sábado en casa del Sr. Morayta, para iniciar la campaña que deben llevar á cabo en lo porvenir. Comenzarán, según mis noticias, por no someterse á la jefatura del Sr. Abarzuza y más adelante convocarán una reunión magna, que es posible presida el Sr. Gil Berges, y á la que asistirán comisiones de todas las provincias de España.

La reorganización, ó si se quiere, la determinación perfecta de las situaciones políticas iniciada hace algunos años por Salmerón, llevada á cabo por Silvela y Castelar y actualmente por el partido posibilista, ha llegado también hasta los carlistas, que por razón de su historia parecían condenados á ver transformarse las sociedades, pacífica ó ruidosamente, sin que ellos variaran, no de lugar, sino de *postura* siquiera. Primero por cuestiones dogmáticas y luego por cuestiones de procedimiento, se han dibujado con tal claridad, de poco tiempo á esta parte, dos tendencias dentro del carlismo, que ni aún los jefes del partido, constantes oclutadores de cuanto trasciende á disidencia, se recatan de publicar ó por lo menos de anunciar la

publicación de manifiestos que, cuando no tienen por objeto adquirir nuevos prosélitos, sólo son rectificaciones de anteriores programas ó quizá lecciones de ordenanza política. No es, pues, de extrañar que en breve se fije la perfecta situación del carlismo, llevado ya por las corrientes modernas y convertido ya únicamente en un partido de disidencia dinástica, sin diferencia alguna que le separe de las agrupaciones constitucionales.

**

En este momento tengo noticia de otras oficiales en que se comunica al gobierno español la existencia del cólera en las regiones de los Bajos Alpes, donde han ocurrido veinticuatro casos desde el día 9 del actual. En vista de estas noticias, el gobierno se propone declarar sucias las procedencias de dichos lugares.

También se me dice que la exportación de trigo marroquí, que debía cerrarse el 12 de Octubre, se prolongará hasta el 9 de Diciembre.

**

La política está encalmada. Al gobierno le ha venido de perillas, como vulgarmente se dice, el cólera en Vizcaya y las inundaciones, para poder decir que mientras no desaparezca la epidemia y se remedien las desgracias producidas en varios puntos de España, no hay que pensar en modificaciones ministeriales ni en la reapertura de las Cortes. Y se puede añadir que hasta tanto no dé los frutos apetecidos la campaña económica trazada con los nuevos presupuestos.

Al decir de los ministeriales que andan constantemente por altos centros oficiales, la recaudación en general se presenta bien y ya se están cobrando en Madrid, Barcelona y otros puntos las patentes de alcoholes.

El Sr. Moret seguirá por ahora desempeñando las dos carteras de Estado y Fomento, por lo tanto no es de esperar que el Sr. Abarzuza llegue á obtener una cartera cuando venga la indicada modificación ministerial.

En Palacio se están haciendo preparativos precursores del próximo regreso de la familia real.

Calculase que las Cortes se abrirán á fines de Noviembre ó primeros de Diciembre.

Y nada más.—*El Corresponsal.*

Madrid 21 de Septiembre de 1893.

Estación enotécnica de España en Londres

Hasta el presente no puede señalarse variación alguna de importancia en la marcha de los negocios en el mercado devinos de la Metrópoli; apesar de haberse la estación muy avanzada no se advierte la animación natural en esta época durante los años anteriores, estando limitadas las operaciones en los tintos de todas clases á ventas de partidas muy pequeñas. Alguna mayor demanda se nota para los jereces de clase inferior, de los que se importan regulares cantidades para surtir los bares de segundo orden y que se venden en pública subasta de 8 á 9 libras esterlinas por bote, precios que no obstante la depresión del mercado no son desventajosos para los introductores, pues están en perfecta armonía con su calidad.

Los mercados de espíritus de Edimburgo y Dublin presentan actualmente aspecto muy animado efectuándose numerosas transacciones de whiskies ó aguardientes de Malta; el de Glasgow continúa encalmado, pero con esperanza de que mejorará pronto, pues comienzan á recibir algunas órdenes de compra, precursoras de otras de mayor importancia.

La Junta de Aduanas del Reino Unido ha publicado recientemente la Memoria correspondiente al periodo de un año, de Abril del 92 á fin de Marzo del 93 y entre los datos interesantes que contiene entre sacamos los siguientes, relativos al consumo total de vinos durante el año y fracción consumida por habitante, comparativamente con años anteriores:

Años	Población	Galones	Galones por habitante
1852	27.448.257	6.316.061	0,231
1862	29.243.610	9.764.155	0,334
1872	31.874.183	16.765.444	0,526
1882	35.207.613	14.339.070	0,407
1885	36.067.141	13.767.928	0,382
1886	36.305.660	13.168.814	0,363
1887	36.586.412	13.593.999	0,372
1888	36.865.180	13.417.272	0,364
1889	37.160.446	14.074.188	0,379
1890	37.464.051	14.924.175	0,398
1891	37.805.058	14.774.698	0,390
1892	38.109.329	14.588.048	0,381

Respecto de los espíritus extranjeros destinados al consumo, aparece haber disminuido en el año el ron y el coñac, y las ginebras y otras clases han aumentado la

renta de Aduanas en 9.847 libras esterlinas sobre el año 1890-91.

El consumo de ron ha disminuido extraordinariamente desde 1875: en dicho año se introdujeron al consumo 5.386.000 galones, mientras que en 1892, en el que la población es de 5.360.000 habitantes más, el descenso en el consumo es de 20 por ciento frente á un aumento del 16 p₁₀₀ en la población.

**

La temporada de la pasa ha comenzado este año, con mucha anterioridad á lo acostumbrado y quizá por esto, unido á las noticias que circulan aquí de abundancia en la cosecha, ha hecho que los precios alcanzados por este fruto hayan sido inferiores á los de los primeros embarques del año pasado, á pesar de que la calidad es en general muy buena. Hasta el presente han llegado al puerto de Londres, procedentes de Danía, Gandía y Valencia, 16 vapores con un total de 2.050 toneladas.

**

El mercado de pasas de Corinto se halla al presente con muy poca animación. Recientemente han llegado los vapores «Naranja», «Rosary», «Matyas Kiraly» y «Oranais», trayendo en junto unas 3.000 toneladas de la cosecha nueva de dicho fruto. Las ventas de dicho artículo dieron comienzo el jueves pasado con una demanda muy floja, cotizándose: las Provinciales, de 14 á 16; las Patras, de 17, á 20; las de Gulph, de 23 á 28, y las de Vostizza, de 24 á 28. En los dos días posteriores continuaron las ventas de dicho artículo, siendo aún los precios menores motivado por el deseo de los tenedores en realizar dicho fruto. Las Provinciales se vendieron hasta 12 chelines por quintal, y como el aspecto de esta clase era muy satisfactorio, se han realizado en muy poco tiempo casi todas las existencias. Las últimas ventas efectuadas han sido como sigue: Provinciales, de 12 y medio á 15 y medio; Patras, de 13 á 20; las de Gulph, de 19 á 28; las de Vostizza, de 19 á 30, y las superiores de 30 á 35. Las Corintas añejas, de 9 y 1/2 á 10 chelines por quintal.

En Valencias han llegado recientemente cantidades de alguna consideración, habiendo al presente una demanda regular, pero sus cotizaciones continúan con muy poca alteración siendo éstas hoy día: Ordinarias y buenas ordinarias, de 21 á 23; inferiores selectas, de 24 á 25; medianas y buenas selectas, de 26 á 30 superiores selectas de 32 á 36, y las escogidas selectas, de 38 á 45 chelines por quintal.

En pasas tintas no se han registrado operaciones durante esta semana.

Con las Sultanas la demanda continúa regular. En la presente semana han llegado los vapores «Caduceus» y «Gavrilook» con unas 36.000 cajas de fruto de la nueva cosecha. La mayoría del cargo del primer vapor estaba ya colocada antes de su llegada, y las pocas partidas ofrecidas en venta se han realizado de 27 á 35. Del cargo del segundo vapor aún no se han ofrecido partidas en venta. Para las Sultanas añejas las cotizaciones al presente son como sigue: Esmirna comunes, á 18; inferiores ordinarias, á 19; ordinarias y buenas ordinarias, de 20 á 21; buenas, de 24 á 28 y las superiores, de 30 á 36. Las de Grecia, inferiores ordinarias, de 24 á 25, ordinarias, de 28 á 30, y las buenas, de 31 á 34. Las de Persia, añejas, á 13 chelines por quintal.

Todas las cotizaciones anteriores son por quintal inglés (112 libras netas) é incluidos los derechos de Aduana, que en las Corintas (pasas de grosella) son 2 chiles y 1/4 p₁₀₀ por quintal, y en las restantes (Valencias, tintas, Sultanas, Griegas y Persas), son 7 chelines y 1/4 p₁₀₀ por la misma unidad.

**

Los mercados de frutas frescas y hortalizas no han gozado de buena demanda durante la presente semana. El total de productos valencianos embarcados para Londres durante la pasada semana han sido: 5.000 cajas de cebollas y 950 cajas de melones. Las cotizaciones al presente en esta plaza son: Limones de Lisboa, de 8 á 10; los de Málaga, de 17 á 18, y los de Nápoles, de 14 á 36 chelines por caja. Nueces de Francia, de 9 3/4 á 11 chelines por saco. Castañas de Redón, de 5 á 6 chelines por medio saco. Cebollas de Lisboa, á 5 3/4; las de Valencia, de 4 á 6; las de Oporto, de 4 3/4 á 7 chelines por caja, y las de Levante, á 3 1/2 chelines por quintal inglés. Uvas de Almería, legítimas, de 12 á 20; las castizas, de 4 á 10, las de Málaga, de 6 peniques á 1 1/2 chelines por barril y las de Lisboa, de 6 á 14 chelines por medias cajas. Granadas de Valencia, de 6 á 10 y melones de igual procedencia, de 4 á 5 chelines por caja. Tomates de Lisboa, 10 1/2 chelines por media caja.

En la plaza de Liverpool, el total de productos valencianos embarcados para aquel

puerto durante la pasada semana han sido: 8,978 cajas de cebollas á 903 cajas de melones. Las cotizaciones en este mercado durante la presente semana han sido las siguientes: Uvas de Almería legítimas, de 8 á 17 1/2; la castiza, de 6 á 7 3/4, y la colorada, de 5 1/4 á 9 1/2 chelines por barril; las de Lisboa, de 3 á 7 1/2 chelines por medias cajas. Cebollas de Valencia, de 4 y medio á 6 1/2 y las de Oporto, de 4 1/2 á 6 3/4. Melones de Valencia, de 3 á 7, Granadas de Málaga; de 8 1/4 á 10 1/2 y las de Valencia, de 6 3/4 á 7 chelines por caja. Tomates de Lisboa, de 4 á 9 1/4 chelines por medias cajas. Limones de Málaga, de 13 á 17; los de Palermo, de 5 á 12; los de Lisboa, de 5 á 17, y los de Nápoles, de 14 á 23 chelines por caja. Plátanos de Canarias, de 3 3/4 á 7 chelines por racimo. Avellanas de Barcelona, de 19 á 20 chelines por saco y las del Brasil, de 25 á 27 chelines por quintal inglés. Naranjas de igual procedencia, de 3 1/4 á 10 chelines por caja.

En los mercados de Glasgow y Bristol, se han vendido en la presente semana: Las uvas de Almería legítimas, de 10 á 17 1/2 y las castizas, desde 1 hasta 8 chelines por barril. Melones de Valencia, de 3 á 4 y medio. Cebollas de igual procedencia, de 4 á 5 chelines por caja. Granadas de Málaga de 6 á 10 por medias banastas y las de Valencia, de 6 1/2 á 9 chelines por caja.

Londres 22 de Septiembre de 1893.—El Director Accidental, Valentín de la Peña.

NOTICIAS

De la Capital

Esta tarde saldrá para el continente nuestro estimado amigo el bajo Miguel Riera, con objeto de emprender nueva campaña teatral.

Excusamos manifestar nuestros deseos de que ésta le resulte al distinguido artista, brillante y provechosa.

El lunes último ocurrió nueva desgracia en el pueblo de Sta. Margarita, producida por los gases de un tonel.

Dos jóvenes trabajaban en una bodega limpiando las cubas; uno de ellos se llama Mateo Grimalt Monjo, de 21 años de edad y el otro Jaime Cladera. Este último dejó la faena para ir á meter en la cuadra una caballería y al regresar echó de menos á su compañero á quien llamó á voces.

Sospechando que algo grave le había sucedido, empezó pidiendo socorro á gritos. Acudieron los vecinos y después de registrar por todas partes, hallaron al desdichado Grimalt ya cadáver en una de las cubas.

Se dió conocimiento al Juez municipal el cual acudió con un facultativo, y después de practicado el oportuno examen, se declaró que había muerto por asfixia.

La música del Regimiento Regional toca esta noche en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º—Paso doble *El Regreso*, Erviti.
- 2.º—Fantasía de la ópera *I Pescatori di Perle*, Bizet.
- 3.º—Sinfonía de la ópera *Guglielmo Tell*, Rossini.
- 4.º—*Waltz Les Myrthes*, W. A. Mozart.
- 5.º—Coro y mazurca de los segadores del *Rey que Rabió*, Perelló.

Nos dicen de Inca que con fecha 21 del actual el agente ejecutivo de aquel municipio D. Antonio Salvá presentó denuncia al Juez de Instrucción del partido contra un individuo de aquel vecindario por haber insultado é injuriado á dicho agente y á sus auxiliares en el acto de presentarse para hacer un embargo á dicho sujeto que adeuda la cuota de consumos del año pasado.

Otra denuncia igual ó semejante presentó el jefe de vigilancia municipal contra el mismo sujeto por haber faltado también á los agentes que acompañaban al agente ejecutivo en el expresado acto.

En la noche del lunes fue detenido en Porreras por la guardia civil un vecino de dicha villa, de 24 años de edad por haber causado varias heridas á sus convalecientes Cristóbal Amengual Mora y Antonio Roig Perera, con la fusta de un látigo.

El delincuente confeso de este hecho fue entregado al Juez con el instrumento mencionado.

El lunes regresó á esta ciudad después de haber permanecido algunas semanas en Valencia, su país natal el M. I. Sr. don Enrique Reig, Provisor y Vicario General de esta Diócesis.

Ayer quedaron recompuestos los desperfectos que había en la calle de la Seo y colocada en su lugar la piedra que se había desprendido de una de las barandillas.

El día 2 del próximo Octubre se verificará en la iglesia de Montesión la apertura

del curso académico de 1893 á 1894 del Seminario Conciliar de S. Pedro. Celebrará la misa de *Spiritu Sancto* el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, y, hecha la profesión de fe por los superiores y catecúmenos del Seminario, leerá el discurso inaugural el Doctor D. Mateo Galabart Pbro.

Ayer les fueron repartidas á las familias de los dos obreros víctimas de la explosión ocurrida días pasados en San Serra, las ciento onces pesetas recaudadas en la función dada el domingo último en el teatro «La Aldeana» de aquel caserío.

Tenemos entendido que la Sociedad Coral «La Constancia» festejará esta noche con una serenata á sus dignos Presidente y Vice Presidente, D. Miguel A. Riera y D. Miguel Mestre, con motivo de ser mañana los días de dichos señores.

Tres jóvenes que anteaayer promovían escándalo, por la noche, en el Borne, fueron detenidos y llevados al depósito municipal.

A las ocho de la mañana llegó ayer á este puerto, conduciendo la valija y 25 pasajeros, el vapor *Isleño*, que procedía de Ibiza y Alicante.

Estos días se ha practicado la poda de algunos árboles de nuestros paseos, que habían echado mucha hojarasca por el tronco, perjudicando el desarrollo de otras partes principales en los mismos árboles.

La comisión de catedráticos de este Instituto de segunda enseñanza que pasó á la ciudad de Ibiza para verificar los exámenes extraordinarios en aquel Colegio agregado al expresado Instituto, regresó ayer á esta ciudad, después de terminados aquellos actos.

Boletín Judicial

Hoy ante el Tribunal del Jurado se verá la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Francisco Sansó y Miguel Fiol, acusados del delito de falsificación de un documento privado.

Defiende á los procesados el letrado don Juan Tugores y estarán representados por el procurador D. Andrés Muntaner.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 26 5'45 t.
Barcelona.—Un capitán del regimiento de Artillería de montaña ha escrito á «El Diluvio», censurando duramente que no haya protestado contra el cobarde y vil atentado del domingo último, calificando de cobarde y miserable su actitud silenciosa.

Madrid 26 7'50 n.
El programa carlista dirá que se expondrá á la consideración de las Cámaras de Procuradores y representantes de todas las clases de la nación española: la unidad religiosa, el aumento de los jornales de los obreros abaratando las subsistencias, protección á la agricultura, reorganización de los tribunales y economías de todos los ramos.

Madrid 26 7'55 n.
Barcelona.—Han sido detenidos cuatro anarquistas más; en el domicilio de uno de ellos se ha encontrado una bomba de hierro descargada, una máquina sospechosa, pólvora y fulminantes. El Arzobispo de Tarragona ha visitado al general Marnez Campos.

Madrid 26 11'55 n.
Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

A las nueve llegó el Sr. Cánovas. El Gobierno está prevenido para evitar cualquier acto de protesta contra los guardias civiles de San Sebastián.

(De nuestro corresponsal particular)

Mas detenciones
Barcelona 27 á las 12'50 t.
Se han hecho nuevas detenciones de personas por conceptuarlas complicadas en el crimen de la Gran Vía.

El Capitán general Sr. Martínez Campos y su ayudante se hallan ya casi restablecidos.

Los generales Castellvi y Perez Clemente muy mejorados.
El hijo del coronel Uruguay (?) gravísimo.—*Amengual*.

(De nuestro servicio particular)

Cólera
Madrid 27 á las 8'20 n.
En Bilbao diez invasiones y cinco defunciones. En Dueto tres y una. En Santurce seis y una. En Ochandiano dos y tres. En San Salvador del Valle dos y seis. En Baracaldo dos y tres.

Varias noticias

Madrid 27 á las 8'30 m.
A la llegada de la Real familia las tropas formarán en la carrera.

Los partidos monárquicos coaligados, en las próximas elecciones municipales, se limitarán á dejar en las candidaturas los lugares necesarios para que los ocupen los conservadores.

Se concede gran importancia al Consejo de ministros que daba celebrarse hoy.

Bolsa de Madrid

Madrid 27, 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p.3 interior.	69 55
Id. id. al 4 p.3 exterior (1891)	77 70
Id. amortizable al 4 p.3	77 80
Billetes de Cuba (1888)	108 60
Acciones del Banco de España	360 50
Tabacos	000 00

Cambios

Barcelona 27, 4'30 t.

4 p.00 interior	69 72
4 p.00 exterior	77 16
4 p.00 amortizable	00 00
Cubas (86)	108 87
Coloniales	41 70
Nortes	33 50
Francias	00 00
Madrid	69 90
París	64 03
Renta francesa	98 22
Londres	64 00
Francos	21 00
Libras	30 54

Salvochea

Madrid 27 á las 9 m.
Ha llegado de paso para el canal de Valladolid, el Sr. Salvochea para extinguir la pena que le ha impuesto el tribunal de guerra.

En la estación se ha negado á recibir á algunos periodistas que le conoían y que habían pedido tener una entrevista con él. Allí mismo fué detenido un anarquista ocupándole una posía en la que ensalzaba el exterminio y la venganza.—*Mencheta*.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica
El Rabat salió de Málaga el 22 para Cadiz.

Vapores de J. Rocay C.º
El Molina salió de Londres el 23 para Barcelona y escalas.

El Velarde salió de Hamburgo el 21 para Barcelona y escalas.
El Gravina salió de Newcastle el 19 directo para Barcelona.

El Solís salió el 22 de Vigo para Villagarcía.
El Ciscar llegó el 23 á Pasajes procedente de San Sebastián y escalas.

El Churruca llegó el 22 á Málaga.
El Colón salió el 22 de Málaga para Liverpool.

El Alvarado procedente de Alicante llegó el 24 á Denia.
Sociedad La Veloce
El Napoli salió de San Vicente el 20 para Génova.

Transportes Marítimos
El Aquitaine llegó el 18 á Rio Janeiro de paso para La Plata.

El Bourgogne llegó á Santos el 19 para La Plata y de paso para Marsella.
El Espagne salió de Bissao el 20 para Marsella.

El Bearn salió de Dakar el 20 para La Plata.

Ha fondeado en Alicante la escuadra de instrucción.

Lecturas amenas

Aneédoia histórica

Siendo comandante el valiente general francés Supt, recibió en Crimea un balazo en una pierna; en 1870, en la batalla de Woerth, le mataron dos caballos, y una bala le arrebató de la cabeza el kepis de coronal; y en Sedán, cargando al frente de una columna, una bala de cañón le llevó los dos brazos.

En aquel horrible campo de batalla permaneció casi toda la noche, entre montones de heridos y de muertos, recibiendo la lluvia sobre sus miembros rotos y sin esperanzas de salvación.

Así pasaron muchas horas, y casi muerto, fué conducido á la ambulancia del séptimo cuerpo, donde los médicos creyeron que no había remedio para el herido.

La amputación era expuesta y se consularon.

—*Corten ustedes por donde quieran y salgan pronto atrás ó adelante.*

Esto dijo: los médicos cortaron y milagrosamente salvó la vida.
Al morir, en 1891, era general y director de inválidos.

La ortiga ofrece á los rebaños un alimento fresco y tanto más precioso cuanto es la hierba que aparece en la primavera. Aumenta en gran cantidad la leche en las vacas y cabras, dándole además nata abundante y aún sabor más dulce.
Para su empleo basta arrancar en la pri-

navera, los tiernos retoños de la ortiga y dejarlos secar un poco al aire. Tomando la precaución de mezclarla con una cuarta parte de heno y paja, no hay nada que temer de los efectos que podrían causar en la boca de los animales, que la comen con avidez.

Es cosa sabida que las flores del Medio día se envían perfectamente en invierno por ferrocarril envueltas en papel de seda, dentro de canastas de mimbrés. En verano se envían dentro de cajas de madera. Pero es preciso tomar la precaución de tener estas cajas una hora dentro del agua antes de colocar en ellas las flores.

Si no se hiciera así, la madera les observería la humedad y llegarían místicas.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 de Septiembre:

Gracia y Justicia.—Dos decretos de indulto.
Fomento.—Ídem. aprobando el proyecto y presupuesto adicional de varias carreteras.

Guerra.—Real orden circular disponiendo la forma en que han de pasar la revista anual las clases é individuos del ejército de la península.

Gobernación.—Ídem. declarando súcitas las procedencias de Amberes (Bélgica).

La del día 18:
Guerra.—Real decreto reformando los artículos 18 y 2.º del reglamento para el pase de los jefes y oficiales y sus asimilados del ejército á los distritos de Ultramar.

—Real orden reconociendo varios créditos por abonados de alcances y ajustes finales de individuos que pertenecen al ejército de Cuba.

Hacienda.—Real decreto aprobando el reglamento de inspección de la Hacienda pública.

Fomento.—Real orden anunciando un concurso para proveer interinamente las cátedras de dibujo creadas en los institutos provinciales.

—Otra dictando reglas para la vuelta al servicio del profesorado de la facultad que se halla en situación de excedente.

Pasatiempos

Se habla de un artista de canto que deba aprender en dos días la parte de protagonista en una ópera nueva de un maestro principiante.

El autor dice con tal motivo:
—Temo que ese tenor no tenga memoria para aprender la parte en tan poco tiempo.

—No te preocupes. Ese artista sabe á la perfección todas las óperas de repertorio.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 25.—Varones 5.—Hembras, dos.

Matrimonios.—Día 26.—Ninguno.

Defunciones.—Día 27.—Ramon Cánovas Campomar, s. ltero, de 35 años, Hospital, de apoplejía. Sebastiana Fullana Cerdó, casada, de 38 años, calle de Verí, de síncope.

Gumersinda Martí Segura, de 9 años, calle de Jaime II, de meningitis.

Francisca Campo Barceló, de 8 años, San Roca de la Vileta, de paludismo; enterrada en el cementerio de la Vileta.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Pesado y brumoso.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo.

Idem del viento.—N E. suave.

Idem de la mar.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto pi.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 26.—Vapor español Lulio, de 405 ton, cap. D. Guillermo Pujol, con 27 trip, 19 pas. y eis. De Barcelona en 14 horas.

Polacra goleta española Lareño, de 96 ton., patrón Antonio Amany, con 7 trip. y lastre. De Barcelona en 3 días.

Buques despachados.—Día 26.—Vapor español Bellver, de 788 ton, cap. D. Juan Singala, con 30 trip, 52 pas., valija y eis. Para Barcelona.

Polacra goleta española Trinidad, de 142 ton, cap. D. Guillermo Lull, con 8 trip. y vino. Para Cetta y Porto Colom.

Bergantín goleta español San José, de 228 ton, cap. D. Rafael Bannasar, con 11 trip. y lastre. Para Termini.

Matadero.—Día 26.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Cárneros, 16.—Ovejas, 13.—Borregos, 3.—Corderos, 10.—Cabras, 3.—Cezajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 10.—Cerdas, 8.—Lechonas, 3.

Cultos para hoy

En la Real Capilla, á las ocho y media, rosario, salve á la Virgen de los Dolores, credo y responso para sufragio del guardia civil Teus, víctima de su deber en la ciudad de Barcelona, en el atentado contra el general Martínez Campos.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Santa Catalina de Sena, dedicadas á la Virgen del Rosario; exposición á las seis de la mañana; á las diez, misa mayor. Al anocheecer, continuación de la novena, con sermón por D. José Reus, y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgea del Socorro, en San Agustín.



FERROCARRILES DE MALLORCA
De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 5:45 tarde.
De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañ. y 5:30 tard.
De La Puebla a Palma, a las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañana 7:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a las 1 tarde.
VAPOR DE CORREOS
PALMA DE PALMA: Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y medio de la m. por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 t. y miércoles 2 h. vía de Alcudia.
LLEGADAS A PALMA: De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 1 mañana directo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER VALORES LOCALES
Crédito Balear... (Dividendo cobrado) 110'00
Geranio Mallorquín... 62'00
Caja de Pensiones... 62'00
Ferrocarril de Mallorca... 58'50
Abono para Gas... 105'00
Salmos de Ibiza... 200'00
La General Mallorquina... 76'00
Bonos municipales... 25'75
Las Leñas de Ibiza... 42'60
Caja de Préstamos y Caja de Ahorros... 9'00
VALORES PÚBLICOS
Madrid 27 de Septiembre, 3'00 t.
Interior... 69'55
Amortizable... 77'80
Caja de Pensiones... 108'60
Banco de España... 360'50
Caja de Pensiones... 000'00
Barcelona 27 de Septiembre 4.
Interior... 69'72

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 27 de Septiembre—9 mañana
Barómetro... 767'8 mm.
Termómetro seco... 23'2 grados.
Id. húmedo... 18'2
Máxima en 24 horas... 27'2
Mínima en id... 16'6
Reflector... 12'4
Dirección del viento... N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado... 0'78 Kg.
Pluviómetro... 0'00 mm.
Evaporómetro... 2'0
Higrómetro... 60'62
Ascenso del barómetro en 24 horas... 2'08 mm.
Descenso del id. en id... 0'00 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO
SEPTIEMBRE
Novilunio el 25
Cuarto menguante el 2
Sale el sol a las 5 h. 53
Pónese a las 5 h. 48
HOY
28
1104.—Muere, en Huesca, el rey D. Pedro I de Aragón
JUEVES
271.—Santos Wen-194 ceslao duque y Salomón ob, el Beato Simón de Rojas
MAÑANA
29
1869.—Colocación de la primera piedra en la Escuela modelo de Madrid
VIERNES
272 | La Dedicación | 93 de San Miguel arcángel San Eutiquio mártir

FERIAS DE MALLORCA
MALL.—Domingo, 25, Sta. María.—MAYO, Domingo 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous b), El Jueves 11 es el día de la Ascensión, Domingo 14, Sóller y Felanig.—Id., 21, Sanseles.—Id., 23 Manacor y Binissalem.—JULIO.—Martes, 18, Felanig.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 18, Sineu.—Lunes 28, Felanig.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felanig.—OCTUBRE.—Domingo, 1, Lluçmajor.—Lunes, 2, id., Felanig.—Domingo, 8 y 15, Lluçmajor.—Id., 22, Inca y Felanig.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous b).—Domingos, 19 y 26, Binissalem.
MERCADOS DE MALLORCA
Los lunes, en Manacor: los martes, en Monturix; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los sábados, en Palma: los domingos, en Binissalem, Pollensa y Sanseles.—En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se traslada al miércoles anterior, lo mismo que el día de Sineu Santo. Además los jueves anteriores, intermedios y posteriores a las ferias no se celebra mercado. En Binissalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.

ACADEMIA COMERCIAL
PALACIO, 31, 2.º

Profesor J. Ramonet Riu

CALIGRAFÍA
Cálculo Mercantil
Teneduría de Libros

14-VICTORIA-14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZÁ
DEPÓSITO DE AZÚCARES Y CAFÉS
CAFÉ
CARACOLILLO
HACIENDA SUPERIOR
PUEBLO
AZÚCARES
MOSCABADO SELECTO
CENTRIFUGADO
Siendo esta casa representante de los señores Pizá Hermanos de San Juan de Puerto Rico y Ponce, puede ofrecer dichos productos con ventajas, garantizando su legitimidad.

Isleña Marítima
El magnífico vapor LULIO
SALDRÁ DIRECTAMENTE DE ESTE PUERTO PARA EL DE MARSELLA
el sábado 30 del actual, a las 6 de la tarde. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho: Palacio, número 26
Palma 27 de Septiembre de 1893.—El Naviero Director, S. Simó.

CAOBAS.—En el depósito de los señores Jaume y Mir se ha recibido un cargamento de estas maderas. Son de superior calidad y se venden a precios muy reducidos. Calle del Campo Santo, número 55.
Se alquila un segundo piso de mucha capacidad en la calle de San Francisco, número 19. Informarán en el principal.
La Balear
Fábrica de cola, almidón y pimientón, premiada con medalla de plata en la exposición de 1881. Molinar de Levante, calle de Coll, número 9.
Para encargos: Galera, núm. 22, Palma.
Se alquila un primero y segundo pisos en la calle de San Felio, que reúnen toda clase de comodidades. En el principal informarán.
PARA MARSELLA
Saldrá de este puerto del 1.º al 5 de Octubre próximo, la polacra goleta
SÍLFIDE ISABELITA
Admite carga a flete.
Para informes, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

Caligrafía en toda su extensión
J. VAQUER
Calle de Palacio, número 39
Reforma de letra hasta al menos capaz
Resultados positivos en poco tiempo

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enoloturo Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Toda las enfermedades proceden de impurezas o infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas o externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (con sumitivas). El Enoloturo Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enoloturo Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arcozona, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieran triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enoloturo Padró.
(Depositarío en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

Lecciones de 1.º y 2.º año
DE LATIN Y CASTELLANO
D. Tomás Forteza, Preceptor de Latinitad y Humanidades, Licenciado en Filología y Letras (Monjas, 24), las dará a un número limitado de alumnos, durante el curso próximo.
BALANZÓ
Viaje de recreo a las maravillosas CUEVAS DEL DRACH
Ida y vuelta el mismo día
PRECIOS DE ENTRADA
De una hasta cinco personas: 7'50 pesetas.
Por cada persona de aumento: 1'40
El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.
PARA ALQUILAR.—Una fábrica de Curtidos en el Molinar, calle de Garau, esquina a las Troneras.
Para informes: Dauján y José Bauzá, Conquistador 25, (almacén).

ERIKSSON CHILLING, RONDA DE S. PEDRO 8, BARCELONA.
Nuevo motor OTTO
único legítimo con distribución a válvula e inflamación por tubo
En estos motores se ha suprimido el repartidor efectuándose la entrada de gas y aire por válvulas.
Sin ruido, sin calor y sin humo.
El único motor que no está sujeto a reparaciones.
Las llamas del repartido están reemplazadas por inflamación por un tubo candente.
La distribución a válvula, la distribución por tubo y el repartidor de pánido están privilegiados.
La casa facilita planos e instrucciones gratis para el montaje y cuidado de los motores.
Para más informes dirigirse a la Sucursal Gasoloren Fabrik-Deutz, Ronda de S. Pedro 8, Barcelona.

MAQUINAS PARA COSER
NAUMANN
SUPERIORES A TODAS LAS CONOCIDAS
PARA FAMILIAS E INDUSTRIALES
NUEVOS Y VARIADOS MODELOS
VENTAS A PLAZOS
COMELLAS Y C.º
Cererols, 11 y Rincón, 6

SIRVIENTA.—Se necesita una de buenas circunstancias. Debe ser apta para todos los quehaceres domésticos. Es inútil presentarse sin buenas referencias. En esta imprenta informarán.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO
MAGNESIA FORMIGUERA
ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.
Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.º
Tallers, 22.—BARCELONA
SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan enterejo serio y repulsivo, o quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, o hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, o quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

SASTRERIA de la Vda. de Mir é hijos
Casa fundada en 1856
Completo y variado surtido en toda clase de géneros de primavera y verano
MOLINERÍA Y PASADILLO
ECONOMÍA
Regentador: J. Rosario, 1

HOJALATERIA de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físicas-matemáticas.
ESPECIALIDAD
de TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA RAYOS
Además, la casa cuenta con operarios especializados para las instalaciones.
38, Santo Domingo, 38

BALNEARIO BALEAR
San Francisco 19 y Plaza del mismo nombre número 1
Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etcótera, abierto al servicio público desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche
Ptas. Pesetas
Baño limpieza. 1 Con agua de mar. 1'50
Abono de 10 baños. 9 13'50
Medio abono de 5 baños. 4'50 6'75
Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa. 20

ACADEMIA DE IDIOMAS
PROFESOR
D. ANTONIO FRANCIS HUG
Fonda de Mallorca
Curso de francés
Hispano-ingles.
Franco-ingles.
Hispano-alemán.
Franco-alemán.
Si el número de las matrículas es suficiente, se abrirá un curso de lengua griega conforme a los programas universitarios.
d—m—j

NO MÁS CASPA, NI CANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricotero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

VENTA.—A voluntad de su dueño se vende el predio denominado «Aubaca» situado en la villa de Escorca, de extensión de 147 cuarteradas, compuesto de tierra de sembrado, oliver, bosque, dos huertos de árboles frutales y dos fuentes. Los títulos de propiedad obran en poder del propietario Brosa, número 8, principal, donde podrán dirigirse las personas a quienes pueda convenir la compra de dicho predio.
Pupilos
Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. Marina, número 18, 3.º, (frente al Circo).

DOLOR DE MUELAS
Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barnaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frs. co.—Depósito general: Centro farmacéutico.